

Cuzco, a 14 de abril de 1929.-

Señor José Carlos Mariátegui.-
Lima.

Mi querido José Carlos:

He estado ausente a encargo del diario, por los departamentos de Puno y Apurímac, a eso se debe que solamente ahora le escriba, respondiéndole a su carta del 21 de enero. Además, era necesario establecer una cosa completamente clara y que hace aparecer la verdad disfrazada.-

Valcárcel no se debe quejar de mí antes; ahora ya no tendría porque. La Librería Los Andes, era únicamente administrada por mí. Los dueños son los doctores: Luis E. Valcárcel, Rafael Aguilar, Víctor M. Guillón y Guillermo Álvarez Yépez, yo pues no era dueño y por lo tanto no debía absolutamente nada. Precisamente en vista de que los dueños del negocio se escudaban en muchas cosas traz de mí haciéndome blanco de mortificaciones, me he separado de la librería al 31 de marzo. Actualmente la administra uno de los socios, el doctor Guillermo Álvarez Yépez.-

De otra parte, la Librería tiene su recibo de cancelación al doctor Valcárcel hasta el número 16, debe a estos días, *cuatro* números y las facturas de libros. Me parece que debe usted apremiar a Valcárcel en el sentido de que siendo él, el mayor accionista de Los Andes, cómo permite que se le demore tanto el pago de "AMAUTA" y sus ediciones. Creo pues que con lo que le expreso puede quedar completamente aclarado el que yo personalmente no debo nada a "Amauta".- La Librería "Los Andes" ya no está bajo mi administración y no es de mi propiedad, ni lo ha sido nunca; yo fui el fundador por que di la iniciativa, pero nada más. Actualmente estoy completamente desligado de ella.-

Y con lo anteriormente sucedido he quedado convencido de lo malo que son las sociedades. Como tengo algún tiempo, alguna facilidad que me dará "El Comercio", pienso dentro de unos meses establecer una Biblioteca Internacional, para vender libros; distribuyéndoles en los lectores de toda la región, a precios ventajosos. Y ese es mi proyecto.-

Y queda a un lado eso. Dígame usted como está su salud; como está la señora Anita y los niños. Qué proyectos tiene usted, en los cuales yo pueda cooperar personalmente, y entonces si sea responsable. ¿Se organizan las fuerzas socialistas? ¿Cree usted que ya es tiempo?, ¿necesita usted datos concretos y confidenciales de hombres? Ya sabe usted que estoy por entero a sus ordenes. No hay aquí en Cuzco, su libro: La Escena Contemporánea, que usted me firmó cuando yo y Cox, fuimos los primeros en tenerlo, pues nuestra común amiga la señorita Lastenia Guzmán y Valle, lo tiene todavía y no ha habido manera que se lo devuelva. Si le es posible enviarme un ejemplar, yo le estaré muy agradecido.-

Presentele usted a toda su familia mis afectuosos recuerdos y usted reciba el emocionado abrazo de su viejo amigo.

Lucas Aguirre